

Les ressources naturelles, longtemps synonymes de puissance économique, représentent peu à peu une plus petite proportion du revenu mondial. De nouvelles puissances économiques font leur apparition.

Troisièmement, les capitaux financiers sont devenus plus mobiles. Ils se déplacent littéralement à la vitesse de la lumière. À mesure de l'élimination des barrières aux flux financiers, apparaît un marché mondial des capitaux.

Quatrièmement, les nouvelles pratiques commerciales et les goûts des consommateurs exigent une spécialisation dans ce monde où la vie d'un produit se calcule non plus en années, mais en mois.

Ces changements donnent inévitablement lieu à de nouveaux types d'arrangements économiques. Et cela dans le monde entier - en Europe avec la Communauté européenne et l'Association européenne de libre-échange; en Asie avec l'Association des nations de l'Asie du Sud-Est et l'Accord de rapprochement économique entre l'Australie et la Nouvelle-Zélande. Il existe des groupements similaires dans les Caraïbes, en Amérique latine, en Afrique et, bien sûr, en Amérique du Nord, avec l'Accord de libre-échange.

Les pays membres de la Communauté européenne ont l'intention d'éliminer d'ici 1992 toutes les barrières intérieures au commerce, et de créer ainsi le plus vaste marché industrialisé du monde.

La réalisation de ce projet doit mener à un marché unique, raffiné et de pointe, de 320 millions de consommateurs. L'impact en Europe sera considérable:

- accroissement du PNB de 4,5 %;
- création de 1,8 million d'emplois;
- accroissement de 10 % du commerce intérieur; et
- accroissement de 10 % des exportations de la CE vers le reste du monde.

Le Japon est aujourd'hui une puissance économique de premier ordre. Doté des vingt-et-une plus grandes institutions financières du monde et du marché boursier le plus important du globe, le Japon est à présent la principale source de capitaux. Il est également le plus grand donateur d'aide. À la fin du siècle, ses actifs à l'étranger pourraient bien excéder la somme époustouflante de trois mille milliards de dollars.